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!"# 岁的孩子因为身体成长发育得

快! 每个家长几乎要购买两三辆自行车

才能满足孩子娱乐运动的需求" 能否设

计一款能够伴随孩子一起 #成长$ 的儿

童自行车! 볈节省家庭开销! 还利于孩

子成长发育% 这个生活中的小烦恼! 被

上海电机学院产品设计专业大四学生金

炜伦发现了! 쯽深入家长和厂家进行调

研 ! 设计出了 &儿童可成长自行车 $!

获得了第三届 &汇创青春$ '((上海大

学生文化创意作品设计类一等奖%

创意源于身边的生活

&创意不是凭空想象得来的! 而是

应该真正走入生活去发现问题%$ 췪成

了 &儿童可成长自行车设计$ 后的金炜

伦有感而发! 쯽的研究课题正是通过细

心观察生活而来%

市场调研过后 ! 金炜伦心里有底

了(((要设计一款适合不同年龄段儿童

都可以使用的自行车! 这需要技术创新

和视觉创新% 从去年 $ 퓂开始! 쯽几易

其稿! 从人机工程学出发! 在主车架上

加入可伸缩结构! 并标注身高标尺! 设

计出了车身大小可以调节的童车 % 此

外! 在金炜伦的设计中! 童车整体形态

上采用一个 % 形的车架形态 ! 方便孩

子们上下车%

细心的金炜伦发现! 孩子们初学骑

车时! 父母常常跟在车后面进行辅助学

习% 根据这个细节! 쯽在童车的坐凳上

添加了把手! 专门留给辅导孩子骑车的

父母%

&三到六岁的儿童正处于前运算阶

段! 前运算阶段与感知运动阶段相比有

了质的飞跃! 其最大的特点就是符号功

能的大发展% 对于这个阶段的儿童! 色

彩无疑是童车上最能迅速进入他的视线!

컼引着他%$ 为此! 金炜伦还从儿童心理

学出发! 设计出了蓝色与灰色相结合的

车身外观%

헢是接触社会最好的机会

回忆起整个项目的设计过程! 金炜

伦感慨道)&这是我第一次与社会有如此

深入的接触社会! 最大的收获或许在项

目设计之外%$

쯽告诉记者 ! 起初进行产品调研

时! 金炜伦走访了沪上不少儿童自行车

生产商! 但调研的收获却很少% 随后!

쯽转变思路! 每天到广场上* 公园里采

访带着孩子来骑车玩耍的家长% &想获

取孩子们的 +랼心, 也不容易%$ 金炜

伦说!&经常会遇到调皮的小朋友! 骑着

车追在我身后%$

这个设计项目也启发金炜伦进行更

深层次的思考 ! &设计应该从设计趋

势* 用户需求* 未来的生活情境! 对现

在的设计进行反思! 톰找痛点%$ 面临

毕业! 金炜伦似乎逐渐找到了工业设计

的 &门道$) 设计要从最基层入手! 从

产品的形态* 色彩* 结构等细节着手!

使得产品能生产! 能落地%

캪学生开辟创新创业 !쫔验田"

金炜伦的指导教师* 上海电机学院

设计学院副教授夏敏燕介绍说! 为了在

大学生心中埋下一颗创新创业的种子!

学校采用校内外联合培养模式! 深化校

企合作! 开展创新创业型设计专业人才

培养改革与实践! 打造了 &无创空间$

创新创业平台%

&这是学校产学研创新中心! 引入

企业在学校建立工作室! 学校免费为其

提供场地% 学生有机会参与到企业真实

的设计项目中来! 不少大学生毕业后甚

至直接留在创新中心独自创业%$ 从建

立创新创业平台至今! 平台设计工作室

已实现科研到款额 !&& 폠万元%

夏敏燕说 ! 通过让学生主导或参

与企业项目 ! 学生的自主学习能力 *

设计实践能力 * 团队合作能力 * 创新

创业能力得到培养% '&& 폠位设计专业

学生直接受益 ! 学生参与工作室设计

项目比例超过 (&)% 自开展此模式后!

学生发表论文 *+ 욪! 获得国内外设计

奖项 ,( 项 ! 짪请发明专利 *, 项 ! 짪

请实用新型专利 '+ 项! 外观专利授权

*- 项%

据悉 ! 上海电机学院设计与艺术

学院在本次汇创青春设计类作品展示

中获得了 - 项一等奖* , 项二等奖的好

成绩%

& -机电能量转换 . 샮仁定 *

-电路基本理论. 倪振群* -电力系

统. 컢惟静* -继电保护. 폴惟镛*

实验指导侯志俭* 论文指导顾新之等

老师的教学态度* 教学水平和教学风

格至今印象深刻/ 教 -高等数学. 的

雷英彦老师在讲授极限理论时! 一句

+一尺之棰! 日取其半! 万世不竭,!

把中国古代哲学思想和数学巧妙地融

合到一起! 让人即刻理解了 +趋近于

零但不等于零, 的概念! 这也成为我

日后在工作中永不停步* 追求卓越的

动力 %$ 时过 +& 年 ! ,,* ,- 级电工

及计算机科学系学生袁继烈依然清楚

地记得任课老师的名字和他们所说过

的话%

不单单是袁继烈! 几乎所有 ,,*

,- 级学子对自己当年所上的课程和

任课教师都记得非常清楚! 因为在当

时! 教与学是学校的中心工作% 헝伏

了整整 ** 年! ,,* ,- 级学子对知识

和科学的渴望一下子被激活迸发! 老

师们也恨不得将毕生所思所想所学全

都传授给学生%

没有课本! 老师就自编讲义* 油

印教材! 用他们对未来的渴望! 点燃

学子的激情和梦想 0 教室里没有空

调! 夏天闷热难当! 뚬天犹如冰窟!

朝北的教室条件更为不适! 但是老师

们却丝毫没有怨言! 讲授* 냥书* 듰

疑* 实验无不兢兢业业* 一丝不苟%

走上讲台讲授专业课的不仅有普

通教师! 还有校长% 展览中! 有两张

特别的照片) 一张是著名电子学家*

当年已 ,, 岁的时任校长朱物华开设

&水声工程原理$ 新课! 为研究生授

课的场景0 쇭一张是 *$-& 年时任校

长范绪箕在实验室指导学生% 这在当

时并不是什么 &쾡罕事$) 因为除了

校长! 学校的系级干部也有三分之二

时间在参加学校教学科研第一线的工

作% 甚至许多两鬓斑白的老教师不顾

年事已高! 主动回到学校! 提建议*

谈设想! 表示要上教学科研第一线!

把有生之年献给教育事业% 已八旬高

龄的时任中国科学院学部委员周志宏

风趣地说) &我年纪虽老! 但我这部

机器加点油 ! 还可以用 1 我要把 -'

岁当做 '- 岁来过! 把有限的生命投

入到祖国无限的教育事业中去%$

&门槛高 ! 基础厚 ! 要求严 $!

上世纪 (& 年代! 当时的交大副教务

长张鸿将学校的教学传统归纳为这三

个词% 改革开放初期的上海交大师生

正是靠自己的努力! 希望回归到 &老

交大传统$%

在这样的氛围下! &老交大$ 刻

苦学习的风气也在学子中间蔓延 %

,,* ,- 级动力机械工程系学生席时

桐回忆说! &一年级上课形式有大课

和小课! 数学* 政治* 算法语言等上

大课! 全年级研究生同学一起在新上

院 #&& 号阶梯教室上课% 大致一年左

右之后! 슽续进入各自的教研组! 开

始在导师的指导下开展课题研究和论

文撰写% 珍惜来之不易的机会! 大家

学习都很努力! 如当时学校的计算中

心在科学馆! 上机需要预约时间! 经

常可能被安排在半夜%$

&四年的大学生涯! 刻苦自觉的

学习! 是形成了一种风气% 清晨看见

大家不是在体育锻炼 ! 就是在背外

语% 晚上! 夜自修各个教室客满% 那

时! 쯞舍教室晚上都是要熄灯的! 所

以在熄灯后! 走廊看书! 路灯下看书

都有! 也有买电池* 打手电看书的!

当然都是在牛庄路* 江路* 中山公

园那些电子市场买的再生利用电池!

便宜呀%$ ,,* ,- 级应用物理系学生

杜国桢说道%

此次展览还特别回顾了这一幕 )

*$,- 年 *& 퓂! *' 位上海交大教授组成

访问团! 첤上赴美考察之旅%

在美国 +, 天! 这个代表团共访问

了 '& 个城市* ', 所大学* *+ 个研究单

位和工厂! 联系接触了 '&& 多位美国朋

友和 +&& 多位美籍华人* 校友等! 初步

考察美国高等教育情况! 并向美国各界

和广大校友介绍了国内情况% 这一项国

际交流之举! 可谓 &石破天惊$! 因为

当时中美两国尚未正式建交0 而上海交

大的这一举动为中国的高等教育打了一

针 &清醒剂$%

当时计算机在美国已广泛运用于教

学* 科研* 医疗等领域! 但上海交大还

没有这个专业%

访问团与马里兰大学朱耀漠* 늨士

顿王氏电子计算机公司王安 * 朱祺瑶

等校友 ! 讨论交大建立电子计算机中

心之事%

此行! 身为团长的邓旭初带了 - 万

美元! 与王安一番商谈后! 王安半卖半

送给交大三台电脑微机! 访问团为此花

了 ( 万美元% 这三台电脑! 成了交大计

算机系的 &发家之本$%

这次赴美之行! 架起了上海交大乃

至中国高校与海外校友* 学者交流的桥

梁! 开通了中国高校从海外引智和引资

的道路%

뷴接着! 一批海外著名教授! 如杨

振宁 * 샮政道 * 뿋莱因 ! 企业家王安

等! 纷纷来到学校进行学术交流% 交大

的计算机* 通信* 图像处理等一批新兴

学科与实验基地纷纷启动! 理科和人文

社会学科建设也得到了恢复! 还促成了

生物医学工程专业等一系列新兴学科的

建立%

正当大多数学子在知识的海洋中尽

情遨游时! 还在机械工程系就读的 ,,*

,- 级学生倪军参加了一次特别的考

试(((我国第一批公派出国世行生的考

试% *$-* 年 ** 퓂! 中国政府批准世界

银行贷款第一个大学发展项目! 这是中

国高校首次接受世界银行贷款%

当时的很多高校接受这笔贷款后!

都选派了本校教师出国进修% 时任校长

范绪箕亲自负责这一项目! 他坚持选送

!- 位优秀毕业生出国留学 ! 并亲自为

每位学生联系美国* 加拿大* 英国* 뗂

国等一流大学的导师%

上海交大的这 !- 位 &世行生$ 是

改革开放后第一批走出国门的中国学

子% 如今! 他们已成为各个领域的佼佼

者! 他们之中! 有美国哥伦比亚大学终

身教授姚一心* 美国罗格斯大学终身教

授卢毅成* 上海会畅通信股份有限公司

./0 믆元庚 * 죭银中国资本主管合伙

人华平! 还有上海交大密西根学院创始

院长* 现任荣誉院长倪军%

如饥似渴的学习精神! 在当时校园

里蔚然成风% &我们犯愁怎么能在图书

馆里抢到一个空闲的位置 ! 常常以为

自己来得够早 ! 却总有人比你捷足先

登 0 我们担心的是学习时间不够用怎

么办 ! 쪳堂窗口前排队的一点时间也

要掏出随身携带的外语单词本 ! 口中

念念有声0 我们执着于每一个问题! 下

课铃一响便一拥而上 ! 把老师团团围

住! 提问就像连珠炮! 뻸不放过一个疑

问23$ ,,* ,- 级电子工程系张伟说!

面对劲头十足 * 求知若渴的学生 ! 学

校也特别重视 ! 各门功课都安排了最

好的老师 ! 每门主课更配置了辅导教

师 4 珍惜来之不易的读书机会 ! 要把

失去的青春夺回来 ! 深深地扎根在那

一代人的心里%

在上海交通大学! ,,* ,-级学子

当年只争朝夕* 刻苦攻读的风貌! 通

过一次集中展览! 돊现在了我们面前%

展方对当年入学的 '-&& 폠名交

大学子做了大数据分析后发现) 这些

学子中的男女比例约为 ,!*0 ,,* ,-

级本科生来自全国 '! 个省市自治区!

他们当中年龄最大的 !' 岁! 最小的

只有 *( 岁0 来自于工厂* 얩村* 部

队* 学校等各行各业% 毕业后! 他们

或是意气风发地奔赴国家建设的各行

各业! 或是远渡重洋走向世界% 他们

不但改变了自己的命运! 也成为了中

国四十年改革开放建设事业的见证

者* 参与者和弄潮儿%

改革开放前夕 ! 人才匮乏成为

我国现代化建设的最大制约 % 뇋时

的上海交大 ! 在招生之初就下定决

心要尽可能招收有学习基础的青年

进入大学深造 ! 尽可能快地培养有

知识 * 뚮技术 * 会科研的经济建设

接班人 ! 쳮补我国科学技术队伍的

人才断层%

这次展览中! 有一张不太引人注

意的照片(((*$,- 级上海交大应用

数学系研究生糜解正在向他的导师程

极泰汇报自己的学习情况% 这虽然是

一张普通的师生讨论照片! 但对于当

时的高校来说却弥足珍贵%

原来 ! *$,- 年 ! 평于多年来

&唯成份论$ 思想在人们头脑中的影

响仍存在! &不拘一格降人才$ 对于

一所大学的招生来说非常宝贵%

糜解是一名学习工作成绩优秀的

中学教师! 但他以前被认为 &家庭出

身不好! 社会关系复杂$% 面对这样

的情况! 上海交大大胆冲破 &唯成份

论$ 的羁绊! 在慎重调查研究的基础

上! 向上级部门如实地反映情况! 并

主动表明态度 ! 맡彻邓小平提出的

&在人才问题上! 뇘须打破常规去发

现* 选拔和培养杰出的人才$ &招生

主要抓两条) 第一是本人表现好! 第

二是择优录取 $ 的精神 ! 내照当时

&有成份不唯成份! 重在政治表现$ 的

原则! 录取糜解为恢复高考后第一届

应用数学系研究生! 这在当时堪称是

一件石破天惊的大事! 引起了极大的

社会反响%

当年 *& 퓂! 多家新闻媒体相继

登载社论或文章报道此事! 并予以高

度评价 % 也就在同一年的本科招生

中 ! 上海交大还录取了当时被认为

&家庭成份不好$ 的考生 !& 人! 햼招

生总数的 '1*)% 因 &家庭成份不好$

而升学有困难的青年! 평此看到了学

习成才* 报效祖国的希望%

老师们满腔热情 * 쟚勉授课 !

学生们夜以继日 * 刻苦攻读 % 上海

交大见证了 ,,* ,- 级学子们这段

难忘的奋斗历程 ! 他们求知若渴 *

惜时如金 ! 改变了自己和国家的命

运 ! 成为中国 +& 年改革开放的生

动写照%

有一种青春叫 !高考"#

!" 年前$ #$%" 폠名 &&% &$ 벶学子在千万人的角逐中脱颖而出$ 从五湖四海汇聚到上海交通大学# 쯻们有着怎样
的高考经历& 쯻们是如何从工厂% 얩村% 늿队% 学校来到这里$ ퟮ终改变自己甚至整个国家命运的&

죕前$ !횻争朝夕岁月'''上海交大 &&% &$ 벶校友入学 !% 훜年专题展览" 뻙行# &&% &$ 벶交大学子当年的高考
准考证% 슼取通知书等 '(! 볾珍贵实物展品和丰富图文资料首次亮相$ 쫶说着属于那一代人的青春岁月#

늻拘一格录取优秀学子

!컒要把 %) 쯪当做 )% 쯪来过"

* 췲美元购得三台电脑奠定交大计算机系 !创业之基"

走入生活捕捉痛点 接触社会寻找灵感
上海电机学院学生设计的!뛹童可成长自行车"믱设计类作品一等奖

走进!믣创青春"

뷰炜伦发现! 儿童自行车因为集娱乐性和运动性为一

体! 成为了孩子们最喜爱的玩具之一" 좻而! 孩子们正处于

身心快速发展时期! 家长要为 !"# 쯪的孩子购买 $%! 솾儿

童自行车" 更重要的是! 长时间使用不适合的自行车会影响

孩子的生长发育! 죧脊柱变形等" 죴自行车很快弃用! 퓲会

导致资源浪费! 퓶加家庭经济负担"

想要独立完成一个工业产品设计! 풶比想象中困难得

多" 为了完成设计! 뷰炜伦利用课余时间更深入地学习了人

机学# 心理学# 쏀学等专业知识! 쯽还亲自动手拆卸了自己

的自行车! 以便了解分析其内部结构"

!本报记者 姜澎

&'($年 $퓂 )죕!$펢雄杯%좫国大学生篮球赛!上海交大男队以一分险胜

清华大学队高考准考证" 当年高考报名费只需 ) 뷇

当年上海交大研究生入学考试场景


